

# RELIGIEUX DU TRÈS SAINT-SACREMENT SUR LE PLATEAU-MONT-ROYAL DE 1890 À 2018



## Père René Pothier s.s.s.

Responsable local de la communauté  
des Religieux du Très Saint-Sacrement  
à Montréal

**A**PRÈS une présence de 128 ans sur le Plateau, les Religieux du Très Saint-Sacrement quittent bientôt leur ancien monastère. Leur départ est fixé au 1<sup>er</sup> décembre 2018. Ils ne seront plus dans le coin, mais il subsistera des signes de leur présence sur les bâtiments. En voici quelques-uns.

**LES RELIGIEUX** du Très Saint-Sacrement sont arrivés sur l'avenue du Mont-Royal en 1890. De 1892 à 1908, ils ont construit le Sanctuaire et, en 1929, inauguré un nouveau monastère au 4450 de la rue Saint-Hubert. Ce bâtiment a été cédé au Centre de services communautaires du Monastère (CSCM) le 21 décembre 1998. Depuis, nos Religieux, demeurés locataires, ont occupé les étages supérieurs.

**APRÈS** avoir cédé au diocèse de Montréal leur propriété de l'avenue du Mont-Royal, nos Religieux ont quitté le Sanctuaire en 2004. Depuis, les Fraternités monastiques de Jérusalem en assurent l'animation.

**À L'ENTRÉE** du 4450 Saint-Hubert, on peut lire l'inscription, gravée dans la pierre, « Monastère des Pères du T. S. Sacrement ». En réalité, notre nom officiel est « Congrégation du Très Saint-Sacrement ». L'expression « Saint-Sacrement » renvoie à Jésus qui, au cours de son dernier repas, a pris le pain, l'a présenté à ses apôtres et leur a dit : « Ceci est mon corps ». L'hostie consacrée, Corps du Christ, est aussi appelée « Saint-Sacrement ».

**DEPUIS** plusieurs siècles, on expose le Saint-Sacrement dans un ostensor. Celui-ci a habituellement la forme d'un soleil et repose, traditionnellement, sur un trône entouré de fleurs. Pour notre Sanctuaire, un jardin et une serre, derrière le monastère, ser-



*Bureau d'accueil du Centre de services communautaires  
du Monastère.*

vaient à la production de ces fleurs tout en fournissant d'autres églises de Montréal. Longtemps, l'ostensoir présentant le Saint-Sacrement a servi de symbole à notre Congrégation. Un ostensor surplombe toujours le sommet de la façade du Sanctuaire au 500 avenue du Mont-Royal Est. Enfin, à la porte du bureau d'accueil du CSCM, un ostensor est incrusté dans la vitre.

**C'EST** dans la perspective de notre idéal de partage et de service dans la vie quotidienne que notre monastère a été donné à des groupes communautaires qui maintiennent cette tradition du partage. Quant à nous, Religieux du Très Saint-Sacrement québécois, le 1<sup>er</sup> décembre 2018, il nous restera deux maisons dans la ville de Québec. Notre Congrégation compte beaucoup d'autres communautés aux États-Unis, en Amérique du Sud et sur les autres continents. Toutefois, comme beaucoup d'autres instituts religieux, elle vit un déclin en Occident alors qu'elle connaît une croissance en Amérique du Sud, en Afrique et en Asie.

**MERCI** pour votre amitié ! Bon courage !

---

EXTRAITS d'un texte publié par le Père Pothier le 4 février 2018.